



CIRCUITO INTERIOR

PUES EL ERROR ²⁰¹ que podría costarle la chamba a la coordinadora de Servicios Parlamentarios, **Carina Piceno**, no fue menor. Tanto así... ¡que ya causó otra baja!

DICEN POR AHÍ que en la redacción de una reforma la doctora honoris causa cortó un texto que no tenía nada que ver y, de un plumazo —bueno, de un copy-pasteazo—, dejó sin facultad de veto a la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**.

LO GRAVE es que la Consejería Jurídica no detectó el yerro y el cambio se publicó y publicitó con traspié incluido.

Y AQUÍ estaría la razón por la que ayer mismo se anunció la salida de **Héctor Villegas** de esta dependencia... con todo y su cercanía a la Mandataria.

...

TAN PENOSO fue lo que ocurrió ayer en el Congreso, que ahora cuando alguien pregunte cómo se escribe "chicanada", será inevitable responder: ¡con "che" de Chavira!

CUENTAN que a los legisladores de las comisiones unidas que llevan el tema de la Ley de Planeación les pasaron una hoja para firmar su asistencia.

LOS OPOSITORES se levantaron de la mesa antes de terminar la discusión y se llevaron una sorpresa cuando se enteraron después de que aparecían como ¡firmantes del proyecto!

¿Y CÓMO pasó? Pues dicen que al listado con las rúbricas de la llegada le incorporaron al calce una leyenda para que se transformara en su ¡aprobación del dictamen!

CUANDO le reclamaron a la diputada **Guadalupe Chavira**, aseguró que no era para tanto y que todo había sido un malentendido. ¿De esos que se escriben con "eme" de maña?



línea10

DEMIS FUENTES

25

Pues el error que podría costarle la chamba a la coordinadora de Servicios Parlamentarios, **Carina Piceno**, no fue menor. Tanto así... ¡que ya causó una baja!

Dicen por ahí que en la redacción de una reforma la doctora honoris causa cortó un texto que no tenía nada que ver y, de un plumazo —bueno, de un copy-pasteazo—, dejó sin facultad de veto a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Lo grave es que la Consejería Jurídica no detectó el yerro y el cambio se publicó y publicó con traspié incluido.

Y aquí estaría la razón por la que ayer mismo se anunció la salida de **Héctor Villegas** de esta dependencia... con todo y su cercanía a la Mandataria.



Tan penoso fue lo que ocurrió ayer en el Congreso, que ahora cuando alguien pregunte cómo

se escribe “chicanada”, será inevitable responder: ¡con “che” de Chavira!

Cuentan que a los legisladores que las comisiones unidas que llevan el tema de la Ley de Planeación les pasaron una hoja para firmar su asistencia.

Los opositores se levantaron de la mesa antes de terminar la discusión y se llevaron una sorpresa cuando se enteraron después de que aparecían como firmantes del proyecto!

¿Y cómo pasó? Pues dicen que al listado con las rúbricas de la llegada le incorporaron al calce una leyenda para que se transformara en su iaprobación del dictamen!

Cuando le reclamaron a la diputada **Guadalupe Chavira**, aseguró que no era para tanto y que todo había sido un malentendido. ¿De esos que se escriben con “eme” de mañana?

demisfuentes@reforma.com



EL CABALLITO

Tres secretarias, en capilla



Gabriela Rodríguez

FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Nos advierten que la salida del ahora ex-consejero Jurídico **Héctor Villegas** del gabinete del gobierno de la Ciudad de México no será la única. Según platican por los rumbos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, tiene en capilla las secretarías de las Mujer, **Gabriela Rodríguez Ramírez**; de Inclusión y Bienestar Social, **Almudena Ocejo**, y la de Pueblos y Barrios Originarios, **Larisa Ortiz Quintero**, debido a que los resultados no han sido los que esperaba la mandataria capitalina. Ya se cruzan apuestas por ver quién es la que sigue en la lista para dejar el gabinete.

23/12/19

¿Usted por quién se decanta?



Rafael Guerra Álvarez

Los bemoles en el informe del presidente del TSJ capitalino

Todo está todo listo para que hoy presente su primer informe de labores el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) de la Ciudad de México, **Rafael Guerra Álvarez**, al que se esperan invitados de todos los niveles. Sin embargo, nos comentan que una de las preocupaciones en su primer círculo es que se le toque el tema del caso de **Abril Cecilia Pérez**, quien fue asesinada y se acusa a su exesposo de ser el autor intelectual, luego de que jueces y magistrados lo dejaron en libertad, hecho que generó una gran indignación social. El tema no es menor para don Rafael, que deberá prever para que no lo tomen fuera de base.

Layda Sansores rechaza extorsión

Todo parece indicar que la alcaldía de **Álvaro Obregón** trae un pleito casado con la fundación Fertilizando El Esfuerzo, A.C., pues nos dicen que la titular de la demarcación, la morenista **Layda Sansores**, rechazó todas las acusaciones que le hicieron, en el sentido de que pretendieron extorsionar a la asociación con 1 millón de pesos para autorizarle la construcción de una plaza comercial. Según refieren, la alcaldía ha dado un fuerte combate a las obras irregulares, por lo que sus funcionarios están dispuestos a mencionarlo y mostrar evidencias, sobre todo contra esta organización que hace acusaciones a la ligera.

Bancada de Morena afila cuchillos

Aún no termina el periodo ordinario de sesiones y los grupos de Morena en el Congreso de la Ciudad de México ya afilan cuchillos para darse con todo a partir del próximo 16 de diciembre, fecha en la que resolverán quién será su próximo coordinador. Nos platican que se está creando una alianza entre el grupo de la denominada Tercera Vía, que encabeza **Guadalupe Chavira**, y el que comanda **Valentina Batres Guadarrama**, para dejar fuera a la tribu de **José Luis Rodríguez**. Incluso nos mencionan que ya hasta definieron que doña Valentina sería la coordinadora de la bancada y **Rigoberto Ávila**, el segundo de abordó. En fin, que todo pinta para que los morenos se desgarran más allá de las vestiduras en su proceso interno y en el que seguramente correrá sangre.



Valentina Batres

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

--	--	--	--



De naturaleza política

Enrique Aranda

Twitter: @EnriqueArandaP

Escala puja Sheinbaum-Batres...

• Héctor Villegas gustaba más de atender las órdenes del exdirigente de Morena a nivel local, Martí Batres.

Ahora sí que al más puro estilo de la 4T cuando de disputar posiciones de poder e influencia se trata, el Legislativo capitalino atestiguó, entre el miércoles y ayer jueves, un capítulo más de la "permanente confrontación" existente entre el burdo Martí Batres Guadarrama y la cuestionada jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Ocurre que luego de prácticamente un año de intentar poner en línea con sus políticas –“meter al aro”, diría alguno– a los diputados de Morena y afines en el Congreso local, la regente de la capital decidió remover de su cargo a quien hasta el pasado 4 de diciembre se desempeñó como su consejero jurídico, Héctor Villegas, quien, presumiblemente, gustaba más de atender las órdenes del exdirigente de Morena a nivel local, Batres, de su hermana Valentina, el excoordinador de la diputación morena, Ricardo Ruiz, y de José Luis Rodríguez Díaz de León, que a ella, cuando de operar la promoción y/o veto de ciertas disposiciones legales.

La relación de Sheinbaum con Vargas data desde que ésta se desempeñó como delegada de Tlalpan.



• Néstor Vargas.

Tal era la situación, confirman quienes conocen sobre el punto, que fue la falta de veto a ciertas iniciativas (de la oposición) en concreto, lo que sirvió como pretexto para pedir al ahora exconsejero renunciara a la estratégica posición para dar paso a Néstor Vargas Solano, quien hasta ayer se desempeñó como asesor en la Coordinación General de Asesores y Asuntos Internacionales, aunque, vale destacar, su relación con Sheinbaum data de tiempos en que ésta se desempeñó como titular de la entonces delegación de Tlalpan e, incluso, desde que el ahora consejero jurídico y responsable de la relación del gobierno con el

Congreso, vinculado por cierto al impresentable René El Señor de las Ligas Bejarano, fuera consejero del Instituto Electoral del DF, organismo cuyo Consejo General presidió entre 2006 y 2013.

A Vargas, incluso, se acredita la autoría de “algunas de las iniciativas” que en su momento hizo llegar al Legislativo la jefa de gobierno.

Al margen consideraciones de otra índole, lo cierto es que el caso Villegas-Vargas no hace más que confirmar lo que con frecuencia se comenta sobre el entorno de rudeza y confrontación en que tradicionalmente gustan resolver sus pugnas por el poder político y sus prerrogativas –“o aún por la sola posibilidad de quedar bien con el principal inquilino de Palacio”– las distintas tribus y/o camarillas morenas.

Habrà, pues, que estar atentos a lo que ocurra en el Congreso de la Ciudad de México luego de este singular movimiento y que previsiblemente se daràn en las próximas horas puesto que, como auguran afines a uno y otro de los bandos, ni los batristas ni los claudios parecen dispuestos a arriar banderas, como tampoco los legisladores que atienden a las instrucciones de Ricardo Monreal Ávila, “quien también gusta de meter las manos aquí”...



ASTERISCOS

*A la vista datos oficiales sobre los estados más violentos –Colima, Baja California, Guanajuato, Michoacán, Sinaloa, Jalisco y Guerrero– a más de uno llamó la atención que Tamaulipas, siendo una de las entidades en disputa por el crimen organizado, no fue incluida... pretendiendo ignorar números que validan avances en la estrategia del gobierno de Javier García Cabeza de Vaca, y que el propio gobierno federal ha reconocido...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política.



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

El consejero de los bonos

• Que Villegas era ya un muerto viviente, se veía con claridad, pero que Claudia haya nombrado en su lugar a Vargas Solano es una afrenta.

Cuando en 2013 dejó el cargo como presidente del Instituto Electoral del Distrito Federal, **Néstor Vargas Solano** fue acusado penalmente y denunciado ante la Contraloría del propio Instituto, por asignarse un bono de retiro de dos millones 50 mil pesos.

La denuncia la hicieron los entonces diputados de la Asamblea Legislativa del DF, **Jorge Gaviño**, del PANAL, y **Eduardo Santillán**, del PRD, quienes calificaron de ilegal el bono.

Aunque se presentaron ambas denuncias, tanto **Vargas Solano** como sus compinches se salieron con la suya y no fueron castigados por vaciar los recursos del Fideicomiso 2487-7, destinado para solventar los pasivos laborales del organismo.

Sin ser parte de la estructura de personal, se llevaron hasta la prima de antigüedad, que en total significó para el IEDF una sangría de casi 20 millones de pesos.

Luego de llenar sus bolsillos con dinero público, **Vargas Solano** bajó el perfil un tiempo hasta que reapareció con **Claudia Sheinbaum** primero en Tlalpan, cuando fue delegada, y después en la Jefatura de Gobierno, como asesor adscrito a *Asuntos Internacionales*.

Bueno, pues este personaje es desde ayer el nuevo consejero jurídico del Gobierno de la CDMX, en lugar de **Héctor Villegas**, quien fue cepillado después de haber padecido varias grillas y a pesar de ser "uña y mugre" de **Claudia**.

Si bien es cierto que **Villegas** había tenido varias fallas que metieron en problemas a su jefa, también es cierto que la científica que ocupa el edificio del Antiguo Ayuntamiento lo había defendido a capa y espada.

Uno de los que más lo grillaban era precisamente **Vargas Solano**, quien quería tomar la relación con la bancada de Morena en Donceles, para lo cual comenzó a hacer su

ronchita con algunos diputados.

El nuevo consejero jurídico contó con el apoyo de buena parte del gabinete capitalino, sobre todo del área de Gobierno, para convencer a **Sheinbaum** de que su amigo **Héctor** era un lastre.

En dos ocasiones habían estado a punto de tirarlo, pero resistió, aunque dicen las malas lenguas que el fin de semana se fue de shopping a tierras gringas, mientras la ciudad era un desastre, y que eso colmó el plato de su jefa.

Que **Villegas** era ya un muerto viviente, se veía con claridad, pero que **Claudia** haya nombrado en su lugar a **Vargas Solano** es una afrenta, sobre todo porque **YSQ** dijo con claridad que prefiere en la 4T a gente 90 por ciento honesta y 10 por ciento capaz.

Y por sus antecedentes, el nuevo funcionario es 90 por ciento capaz, y 10 por ciento honesto, pero allá ella.

Si son congruentes, tanto **Gaviño** como **Santillán**, ahora diputados del PRD y Morena, respectivamente, deberán reprobar ese nombramiento.

Néstor Vargas Solano, nuevo consejero jurídico de Gobierno, fue acusado en 2013 por asignarse un bono de retiro de dos millones 50 mil pesos.



• Néstor Vargas Solano.



CENTAVITOS

Este domingo el PRD realiza su Consejo Nacional para decidir, entre otras cosas, el método de elección para renovar sus dirigencias en el país. Un tema que seguramente levantará ámpula es la torcida de mano que **Julio César Moreno** hizo a **Jesús Ortega** y **Jesús Zambrano**, para meter en la dirigencia colegiada de la CDMX a **Israel Moreno**, hermano de **El Nenuco**, en lugar de **Daniel Pacheco**, quien era pleza de **Leonel Luna**, que ahora está en el PVEM. **Los Chuchos** tendrán que explicar cómo es que dieron entrada a quien los responsabilizó del fracaso en 2018 y tiene a su diputada local, **Evelyn de la Parra**, operando para Morena en el Congreso local.



RED COMPARTIDA

SE BAJAN 4 DE LA 4T CAPITALINA

Y la 4T, versión CDMX, tuvo su cuarta baja de primer nivel con la renuncia de Héctor Villagas que, nos dicen en las calles aledañas al Centro Histórico, nada más ya no quiso cargar con el paquete de la capital del país por lo que llega Néstor Vargas Solano como nuevo consejero Jurídico del Gobierno de la Capital del país. Si el nombre le suena conocido es porque está asociado al escándalo de los bonos millonarios de liquidación en el IEDF, según se puede hacer memoria este bono fue por unos 2 millones de pesos; por cierto, acompaña a Claudia Sheinbaum desde que ambos eran del PRD y ella gobernó Tlalpan.

El que fue un espectáculo aparte fue el operativo montado para la llegada y la protección que se le dio a William Barr, Fiscal General de Estados Unidos; desde que empezó su visita a México para tratar el tema de denominar a los cárteles como terroristas. La reunión con el Presidente, el Canciller y el secretario de Seguridad Pública dicen que fue manejada por Marcelo Ebrard sin mayor problema y, en los hechos, más allá de las declaraciones no se tiene nada concreto. En realidad todo andan con los pies de plomo por lo que está ocurriendo con el presidente Donald Trump y su enfrentamiento con el Nancy Pelosi, presidente de la Cámara de Representantes de EU.

No hubo sorpresas en el Senado y el tiro supercandado que se tenía de que Margarita Ríos Farjat se convierte en Ministro de la Suprema Corte de Justicia se concretó, todo esto, se dice, es parte de una lógica de cuates. Ella se llevó 94 votos contra 25 de Ana Laura Magaloni pese a que era la preferida por los especialistas en derecho y por las organizaciones ciudadanas que nada pudieron hacer frente a la avalancha de MORENA; en tanto que Diana Álvarez se llevó un solo voto y además hubo dos abstenciones, dicen que una de ellas era un barco de papel y otra un bonito avión.

Ríos-Farjat rindió ocupará el lugar que dejó vacante el ministro Eduardo Medina Mora, quien renunció el 3 de octubre.

Por cierto, ayer se aprobaron las reformas al Código Penal Federal para castigar hasta con 30 años de cárcel a quien lesione a mujeres con sustancias corrosivas o provoque daños a los órganos genitales femeninos o mamas, todo eso porque hay un un par de casos: en septiembre pasado una mujer de 26 años fue agredida en Oaxaca con ácido en su rostro y en noviembre de 2018 una joven universitaria en la alcaldía de Iztacalco quedó desfigurada también por ácido.



EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



Lo de la camioneta vale madre

En el Senado tiraron la ventana por la casa. Florestán

El punto de la discusión con el presidente Andrés Manuel López Obrador alcanza en ocasiones niveles que se mueven en el absurdo.

El fin de semana hubo críticas porque al visitar la fábrica de armas en Oriental, Puebla, llegó en una camioneta Suburban negra y no el Jetta blanco.

Primero, no es una novedad que el Presidente se desplace en ese vehículo en sus giras, lo utiliza hace mucho tiempo y me parece muy bien; segundo, claro que lleva otra con personal de seguridad, en lo que estoy totalmente de acuerdo, como con que una patrulla por delante y otra atrás, agregaría una ambulancia, para ya no entrar en más aspectos de seguridad y logística.

Pero llegar al punto de discutir, o criticar, si usa un auto compacto o una camioneta, es parte de los extremos a los que hemos llegado.

En primer lugar, la seguridad del Presidente de la República es un asunto fundamental de Estado, que él lo haga a su manera porque dice que lo cuida el pueblo bueno, es otra cosa, pero de que hay seguridad, la hay, y eso no demerita la democracia, ni la ideología, ni la cercanía con la gente. La seguridad es un elemento esencial de la estabilidad y serenidad de un país.

¿Que en el pasado hubo excesos? Sí. Los hay en todos los cuerpos de seguridad de estadistas. De Washington a Moscú, de Londres a Nueva Delhi, de La Habana a Caracas, de Beijing a el Vaticano, porque la responsabilidad es una: la seguridad del personaje. ¿No ven cómo traen a Evo Morales? ¡Esa escolta no la tiene ni López Obrador!

En fin, que al meterse a este tema tan profundo, el Presidente respondió ayer lo más lógico: *Tenemos dos camionetas que nos dejaron porque en carretera, en el Jetta sí estoy más expuesto, de que si hay un accidente, de que pase algo.*

Y se acabó el tema.

A ver si le entran a otros más graves y preocupantes como la inseguridad y el estancamiento económico.

Lo de la camioneta, lo de la camioneta vale madre.

RETALES

1. NADA. Ayer le contaba que empresarios afirmaban el martes por la noche que las siguientes 48 horas eran definitorias para el T-MEC. Ya pasaron y nada. Jesús Seade no se reunió ayer, como estaba previsto en Washington, con el representante comercial Robert Lighthizer;

2. ENCUENTRO. En la reunión de ayer entre el Presidente y el procurador estadounidense, William Barr, se habló de armas, dinero y de la posible clasificación de los cárteles mexicanos como organizaciones terroristas extranjeras; y

3. FORMAS. El artículo 46 de la Constitución local dice que la jefa de Gobierno tiene que mandar a su Congreso un nombre para que ocupe la nueva fiscalía de justicia capitalina. Pero Claudia Sheinbaum dejó que el Consejo Ciudadano enviará una terna a dicho Congreso para que decida. Y me pregunto: ¿Por qué violar la Constitución por la designación de la nueva fiscal que será Ernestina Godoy? —

Nos vemos el martes, pero en privado



EL CRISTALAZO



Rafael Cardona

rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

El secuestro fingido como sabotaje

TRES
Pero la farsa fue desmontada con la misma velocidad como crecían los excesos de la denuncia. En una ciudad en la cual se cometen 20 mil 800 delitos mensuales, sin contar los tres feminicidios en promedio (cifras de octubre de este año) todo se olvidó por un momento.

Superior a cualquier "Alerta Amber", el caso (usemos el ígneo lugar común) incendió las redes por varias razones, la principal, la virulencia reciente de las manifestaciones feministas y los casos no resueltos de delitos reales, incluyendo la muerte de muchas mujeres en el país.

Las marchas y la presencia de sus organizadoras en todos los medios, sus explicaciones, sus furias a veces incontenibles; la disputa con quienes les piden paz en sus manifestaciones junto al vengativo afán destructor y grafitero, forman hoy un caldo de cultivo útil para cualquier asunto de esta naturaleza y también para la manipulación de la legitimidad del movimiento.

Hoy Karen "N" ha perdido muchas cosas, además de la credibilidad y el respeto. Su desconsiderada patraña, elaborada de manera ruin y alevosa en contra de su familia, resultó además contraproducente. Si quería evitar el conocimiento de su verdadera conducta, ahora ésta es la pastura de las redes, los memes y algún despistado psicólogo.

Si lo quería evitar, lo hizo gigantesco; si se quería esconder, se exhibió en el más infame de los circos: las redes; si pensaba burlar a todos, terminó siendo la burla de todos. De aquí en adelante conocerá todos los tonos del ridículo y la puya. Pero bien decía la abuela: cuando se estimula la hormona, se detiene la neurona.

Mientras tanto, a los jóvenes futbolistas el América se les cierra el mundo por hacer una parodia jocosa del *performance* de las chilenas. Bobada infantil (todos tienen menos de 17 años) cuyo gracejo les costará muy caro. Lo políticamente correcto no admite humor. Ni siquiera en menores de edad.

Por lo pronto la explanada del Azteca, con todo y el *Sol Rojo* de Alexander Calder, será escenario de otra puesta en escena de quienes corean, "El violador eres tú".

Pero salgamos del Bar "Kali" (escenario del secuestro fingido) y vayamos a William Barr, el fiscal general de Justicia de los Estados Uni-

dos; quien estuvo con el Señor Presidente y sus principales funcionarios, atento —por poco más de dos horas—, a los alegatos de independencia, soberanía y espíritu de cooperación del México de nuestros días, donde no hay espacio para la intervención. Ya no.

Como sabemos, Trump quiere declarar terroristas a nuestros señores narcotraficantes y carteleros del crimen organizado, y no es justo oiga usted: eso se lo dejamos a los tiradores solitarios de El Paso Texas, según diagnóstico de nuestra cancillería.

Si alguien ha saboteado al creciente movimiento feminista de protesta interminable en este país (o al menos en esta ciudad), con todo y la versión coreográfico musical de las chilenas del violador en el camino, ha sido precisamente una mujer cuya conducta entorpece todas las reivindicaciones libertarias contenidas en un pañuelito verde.

El fingido secuestro de Karen "N" (para no prolongar su estigma de fullera, farsante y mentirosa) mantuvo en vilo a muchas personas de buena fe, sin necesidad de insistir en la oportuna misericordia de nuestras señoras procuradora y Regenta, doña Ernestina Godoy y doña Claudia Sheinbaum, respetivamente, quienes encabezaron con diligencia y prontitud los esfuerzos públicos por hallar sana y salva a la mujer cuya familia acongojada la había denunciado como víctima de un secuestro.

Y eso por no decir del subido interminable de las redes (hoy no tan benditas, sino más bien crédulas y oportunistas); de los *hashtags* de creación instantánea y de las oleadas de indignación por el caso, cuyo desenlace se adivinaba sombrío, terriblemente penoso.



No sabemos cómo fue la junta. La versión oficial hasta ayer por la tarde no decía nada. Solo un tuit del Señor Presidente.

"Buena reunión con el fiscal general de Estados Unidos, William Barr. Como abogado comprende que nuestra Constitución, nos obliga a ceñirnos a los principios de cooperación para el desarrollo y a la no intervención en política exterior. De este modo siempre podremos trabajar juntos".

Y de ahí se fueron a la Basílica de Guadalupe según la mañosa costumbre reciente de los políticos del gabacho, quienes quieren caerle bien a los "mexhincados".

La visita al Tepeyac (iniciada por cierto por John F. Kennedy), ya se ha convertido en un chocante recurso de los americanos, quienes por mucho como entiendan nuestra Constitución no han leído el artículo 40.

¡SÍ, TÚ!

E. ROCHA





Página:

6

Sección:

Fecha:

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

**Darío
Celis**

@dariocelise



ESTA SEMANA el gobierno de la Ciudad de México completó una colocación de deuda por mil 500 millones de pesos. Citibanamex, que dirige Manuel Romo, participó como único colocador en lo que es la primera emisión de Certificados Bursátiles Fiduciarios de la presente administración en el mercado local. Con esta estrategia, el equipo de Claudia Sheinbaum mejoró su costo de financiamiento en 21 puntos base en comparación con su última emisión a 10 años, logrando una demanda de poco más de tres veces el monto colocado y la participación de una diversificada base de inversionistas: fondos de pensiones, tesorerías bancarias, fondos de inversión, banca de desarrollo, aseguradoras, entre otros. Cada año la CDMX recurre a los mercados de deuda para financiar proyectos públicos. Los recursos de esta emisión serán dedicados a la construcción del Cablebus Línea 1, que irá de Cuauhtépec a Indios Verdes con una capacidad para transportar hasta 8 mil pasajeros por hora/destino.



Un año de La jefa

Claudía Sheinbaum cumplió esta semana un año en el Gobierno de Ciudad de México.

El semanario *Eje Central* dedicó a ese aniversario su portada y sentencia que es “el peor arranque” de una administración capitalina.

Por otra parte, el diario *Reforma* publicó ayer una encuesta donde sólo 50 % de los capitalinos aprueba la labor de Sheinbaum, al tiempo que 37% la desaprueba.

En ese ejercicio demoscópico, 83% dice que el principal problema de la ciudad es la inseguridad; de hecho, 74 % de los encuestados señala que en su opinión la violencia ha empeorado, y 70% señala que ha aumentado la violencia contra las mujeres e igual número (69%) cree que el gobierno no hace lo suficiente para combatir ese tipo de agresiones.

Los datos de *Eje Central*, por su parte, dan cuenta de otra problemática: el frenón en el sector inmobiliario se puede visualizar fácilmente al comparar que en 2019 prácticamente están empleados en construcción más

LA FERIA

Salvador 42
Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



o menos la mitad de los trabajadores que había en el primer año de gobierno (es un decir) de Mancera.

En el lado positivo, *Reforma* registra que a Sheinbaum no le

va tan mal en cuidado del medio ambiente (55% de aprobación), servicios públicos (54%) y abasto de agua (51%). Igualmente, los encuestados dicen que han mejorado los tiempos y los requisitos para hacer trámites. ¿Su principal logro? 30% respondió que son los programas sociales.

La doctora Sheinbaum tardó más de la cuenta en cambiar de titular de la seguridad capitalina, terreno en el que su administración ha sido puesta contra la pared. Pero hay otra materia en la que no ha corregido.

Aunque los números sí muestran un aumento en la violencia, me atrevo a sugerir que estamos más ante un problema de gobernabilidad.

Dicen que Manuel Camacho decía que el entonces Distrito Federal se gobernaba de milagro. Así que, con todo en contra —un valle sobrepoblado y sin agua, con suelo quebradizo en buena parte y en zona sísmica, receptor diario de millones de mexiquenses, etcétera—, lo que hace falta es tejer muy fino los acuerdos que permiten a la capital no colapsar.

Para lograr esos acuerdos se requiere de un buen equipo. Y si a la jefa no le ha ido bien, es que quizá más de uno la ha dejado



sola, empezando por su número dos, Rosa Icela Rodríguez, que tiene el cargo de secretaria de Gobierno (ajá).

En la capital replicamos un poco el fenómeno nacional. En Palacio Nacional es la administración de un solo hombre, mientras que en la ciudad La Jefa es todo, y no tiene debajo buenos fusibles que eviten que le lleguen directo las sobrecargas de las crisis.

¿Hay asesinatos de comerciantes en el primer cuadro de la ciudad? ¿Hay aumento de ambulante? ¿Hay ruido en las noches por doquier? ¿Hay protestas que se salen de control o que son infiltradas fácilmente? ¿Hay permisos estrafalarios como que filmen en helicópteros noches enteras a ras de los techos edificios? ¿Hay calles deterioradas más allá de Reforma e Insurgentes? ¿Hay taxistas empoderados en su salvajismo? ¿Hay caos en micros y autobuses? ¿Hay empresarios inmobiliarios que dicen que venden menos de la mitad de lo que vendían hace un año? ¿Y hay alcaldes cuyo cinismo ya no cabe en su demarcación? Bueno, todo eso es culpa de Sheinbaum porque alguien debajo de ella no está haciendo su trabajo.

No hay pues quién trabaje en

la contención de los problemas previsibles y en la corrección de aquellos que estallan. No hay operación política a la vista en la Secretaría de Gobierno.

Por eso no sorprende que la jefa siempre esté a la defensiva. Cada problema le llega a los apajeros sin que su primera defensa —o la que debería ser su primera defensa— le evite las crisis o minime los costos de las mismas.

Sí, en seguridad tenemos un problema en la capital. No es nuevo, está agravado, pero parece que ya tienen a la persona adecuada para lidiar con eso. Sin embargo, la sensación de vulnerabilidad que resienten las capitalinas y los capitalinos va más allá de una mala actuación de las policías o fiscales.

En este año, La jefa no fue vista como una aliada de las mujeres ni de los empleadores formales ni de los vecinos. Lució más como alguien agobiado por los problemas, sin recursos o equipo para lidiar con ellos y sin capacidad para alcanzar alianzas con importantes actores, acuerdos que hagan a la ciudadanía sentir confianza de que el milagro de vivir en esta urbe vale la pena porque el gobierno de La Jefa quiere de verdad hacerlo mejor que en pasadas administraciones.



Sacapuntas

Fiscal guadalupano

Muy guadalupanos salieron los funcionarios estadounidenses. Su embajador en México, Christopher Landau, apenas llegó al país, visitó a la *Morenita del Tepeyac*, en la Basílica de Guadalupe. Y ayer, el fiscal de Donald Trump, William Barr, hizo lo propio después de reunirse con el presidente López Obrador. Y le llevó un arreglo de rosas blancas.



Caso Deschamps, en agenda

El presidente López Obrador y la titular de la STPS, Luisa María Alcalde, abordarán la próxima semana el tema de la democracia sindical, en particular, en el sindicato petrolero. Esto, porque se debe realizar una nueva elección del liderazgo del gremio, que tiene como interino a Manuel Limón, diputado federal y *mano derecha* de Carlos Romero Deschamps.



Luisa M. Alcalde

Palmas a Napoleón

Espaldarazo dio la 4T al senador Napoleón Gómez Urrutia. En la primera asamblea nacional de la Confederación Internacional de Trabajadores, las titulares de Gobernación, Olga Sánchez, y del Trabajo, Luisa María Alcalde, así como la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, apoyaron combatir al *outsourcing* y mejorar los salarios. Igual respaldo recibió de los principales sindicatos de EU y Canadá.



Claudia Sheinbaum

Acto plural

Todo listo para el acto de mañana, en el Teatro Esperanza Iris, en el que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, hará un balance de su primer año de gestión. Nos cuentan que son cerca de mil invitados, entre ellos líderes de partidos políticos de la ciudad, incluida la oposición. Será un evento plural.

Se toman su tiempo

Nos cuentan en el sector de las telecomunicaciones que los días pasan sin que el Comité de Evaluación, formado por Banxico y el Inegi, emitan la convocatoria para sustituir al comisionado presidente del Ifetel, Gabriel Contreras, y al comisionado de la Cofece, José Ignacio Navarro. Esto, a escasos dos meses de que ambos concluyan su encargo.



Gabriel Contreras



De mentiras y permisos de publicidad

SPLIT FINANCIERO

JULIO
PILOTZI



julipilotzi@hotmail.com // @julipilotzi

En últimas fechas en la Ciudad de México vuelve a sonar en cada esquina la revisión de permisos publicitarios, sobre todo porque Claudia Sheinbaum aseguró que se pondrá bajo la lupa aquellos entregados durante la administración de Miguel Ángel Mancera. La jefa de Gobierno afirma que desde hace varios meses comenzó la inspección sobre las contraprestaciones entregadas y bajo qué condiciones se entregaron dichos permisos; sin embargo, parece que la morenista no tiene la información completa; o no ha dado seguimiento oportuno a las acciones, o inacciones, de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), de Ileana Villalobos, así como del Instituto de Verificación Administrativa (Invea), de María Idalia Salgado.

Se lo digo porque es labor del Consejo de Publicidad Exterior, órgano dependiente de la Seduvi, quien solo ha sesionado una ocasión en lo que va del año, a pesar de que es su labor instrumentar las políticas y estrategias necesarias para garantizar la protección, conservación, recuperación y enriquecimiento del paisaje urbano de la capital. Es por ello que más de uno se encuentra sorprendido de que se presuma el escudriño de los permisionarios, pues dicho Consejo está integrado en 60% por autoridades locales, entre las que desde luego destaca Villalobos Estrada; sin embargo, su Suplente, Consejeros, Secretario Técnico y Consejeros Invitados Permanentes, son desconocidos para la mayoría de la población, ya que en su página oficial solo aparece

la leyenda: "Por actualizar", en el espacio en el que deberían inscribirse los nombres y cargos de los participantes.

Ante ello, alguien habría de notificarle a la jefa de Gobierno que en caso de poner a funcionar al Consejo, se podrían conocer las acciones emprendidas de forma abierta, transparente y sin gastar más recursos, o tal vez, no se eche mano de este organismo, que fue fundado en 2010. Simplemente hay que recordar que no todo lo que huele a administración pasada, apesta. En este tema, ¿qué pesará más ¿egos entre partidos, o garantizar que los permisionarios cumplan con sus obligaciones, o de lo contrario sus anuncios sean removidos del espacio público? Así, una industria que representa siete mil millones de pesos al año en la capital no tiene ni pies ni cabeza.

SESIONAN EN FONACOT

En duda se encuentra la credibilidad del Consejo Directivo del Instituto Fonacot, ya que desde agosto pasado el director del organismo, Alberto Ortiz Bolaños, puso en marcha al Fondo de Protección de Pagos con el que las coberturas de los acreditados están sujetas a los recursos disponibles, mientras que en caso contrario deslinda a las autoridades de respaldar a los usuarios, caso preocupante para miles de trabajadores. Así, la discusión sobre el tema se ha pospuesto por diversas razones, pero este día se llevará a cabo la última sesión de año.



Escanea y lee la colaboración completa en tu dispositivo móvil

www.24-horas.mx

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS



COLABORADOR INVITADO
AGUSTÍN GARCÍA
LÓPEZ LOAEZA

La robusta agenda del Premier
de Singapur en su visita a México
anuncia una relación fructífera
para ambas naciones.

Puentes estratégicos

A lo largo de su historia México ha construido amplios y fuertes vínculos con Asia en todos los ámbitos.

La histórica visita a México del Primer Ministro de Singapur, Lee Hsien Loong, al cierre del primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, confirma la visión estratégica que impulsa México en la diversificación de sus relaciones exteriores, para coadyuvar al desarrollo nacional, en un contexto de volatilidad y tendencias proteccionistas a nivel mundial.

La agenda del primer líder asiático que visita nuestro país en esta administración fue robusta. Incluyó un encuentro privado con el Presidente López Obrador; reuniones con las cúpulas empresariales de México y Singapur organizadas por Enterprise Singapore y TEMASEK, con la concurrencia del COMCE y el CCE; una Sesión Solemne y diálogo sobre políticas públicas en el Senado de la República; el almuerzo ofrecido por el Canciller Marcelo Ebrard con gobernadores del norte, centro y sur del país para discutir proyectos de conectividad y encadenamiento productivo, así como una reunión sustantiva con Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien lo nombró Huésped Distinguido, como mandatario de tan visionaria Ciudad Estado.

La agenda cultural incluyó vi-

sitas al sitio arqueológico y nuevos descubrimientos en Teotihuacán y al Castillo de Chapultepec; asimismo, la concreción de exposiciones sobre nuestra cultura prehispánica y contemporánea en Singapur, y de este país asiático en México.

Llamaron la atención las reuniones que sostuvieron el mandatario mexicano y el Primer Ministro singapurense, en las que abordaron los temas más relevantes de la agenda bilateral. Fue clara la empatía y la calidez que se demostraron ambos líderes en sus intercambios.

Se hizo patente el intercambio sobre mejores prácticas en políticas públicas que ha llevado a cabo Singapur para obtener un acelerado desarrollo económico, por demás notable, al enfatizar la inclusión social y el respeto a la diversidad cultural; todo ello en un marco de honestidad y transparencia en el gobierno y en el sector empresarial.

Recobra vigencia la ruta de fertilización cruzada entre Asia y América, que generó durante 250 años la Nao de China entre las costas del Sudeste Asiático y las del Pacífico mexicano, con la reciente entrada en vigor del Acuerdo Integral y Progresivo para la Asociación Transpacífico; con las negociaciones del Acuerdo de Libre Comercio entre la Alianza del Pacífico con Singapur, Canadá, Nueva Zelanda y Australia a fin de convertirse en Estados Miembros Asociados, y con la convergencia de principios

y visiones entre Singapur y México desde ambos lados de la cuenca del Pacífico. Además, existe el interés de convertirse en países bisagra entre la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático y los países de América Latina y el Caribe.

Un claro ejemplo de esta visión estratégica es el Plan Maestro del Corredor Interocéánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) liderado por los gobiernos de Oaxaca, Veracruz y la Autoridad Federal del CIIT que, a través de la conectividad con Asia, Europa y el continente americano, contribuirá al desarrollo económico y social del sur de México y de Centroamérica. Destaca en este proyecto la participación de la empresa singapurense Urbana Jurong.

Si bien el principal socio comercial de México en Asia es China, existen importantes vínculos con otros países como Japón, Corea del Sur, India, entre otros, con los que se fortalecen día con día los flujos comerciales, de inversión y cooperación. En este sentido, México y Singapur están ubicados estratégicamente y fungen como puertas de entrada a sus respectivas regiones.

Y como el Premier Lee expresara en la visita a nuestro país, las naciones pueden escoger a sus principales socios y amigos. Eso han hecho este año México y Singapur.

*El autor es embajador
de México en Singapur.*



Violencia en la era digital

28

GABRIELA RODRÍGUEZ

Con el apoyo de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, el Congreso de la capital hizo un reconocimiento de las formas de violencia digital en el marco legal local, con la finalidad de señalar sanciones a quien incurra en tales acciones.

El pasado 29 de noviembre, las Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y de Igualdad de Género, después de más de un año de intentarlo, realizaron el análisis y acordaron un dictamen a partir de 12 iniciativas en materia de violencia digital, con el cual se reforman y adicionan diversas disposiciones del Código Penal capitalino y de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia de la Ciudad de México.

Este espacio no permite reproducir todos los nuevos términos, pero entre las modificaciones más destacadas cabe señalar que la iniciativa adiciona un lenguaje de actualidad tecnológica y fue presentada por diversas fracciones, por diputadas y diputados de Morena, de Acción nacional y del

Verde Ecologista. Aquí algunos de esos señalamientos:

A la persona que explote, divulgue, distribuya, promocióne o asedie con la imagen de conducta sexual, a través de las tecnologías de la información, de cualquier persona, se le impondrá de tres a seis años de prisión y de 500 a mil días de multa. La pena prevista se agravará hasta en 50 por ciento cuando la persona afectada sea menor de edad o cuando quien explote, divulgue, distribuya, promocióne o asedie con la imagen con conducta sexual, tenga conocimiento directo de la persona de quien se explota la imagen. Los delitos previstos en este artículo se perseguirán por querrela. El artículo 179 bis equipara a acoso sexual y sanciona con las mismas penas y medidas de seguridad a quien divulgue, sin contar con la autorización de la persona afectada, fotografías, videos, audios o imágenes de contenido sexual obteniendo a través de una relación de confianza, afecto o una situación de ventaja. Una adición más precisa que comete abuso de confianza en materia sexual quien divulgue, distribuya o publique imágenes de una tercera persona sin el consentimiento de dicha tercera persona, cuando

“

Diputados acuerdan dictamen que prevé sanciones en la capital para quien atente contra terceros en las TIC



dichas imágenes, sin importar su formato, cumplan con uno o varios de los siguientes requisitos: muestren a la tercera persona desnuda o semidesnuda, exhiban a la tercera persona de forma erótica, se impondrán de cuatro a siete años de prisión a quien cometa abuso de confianza en materia sexual. Y comete robo de material sexual quien obtiene, sin la voluntad de la persona dueña, cualquier clase de material sexual, en el formato que sea. Se impondrán de tres a seis años de prisión a quien cometa robo en material sexual. Las penas previstas en el presente capítulo aumentarán en dos terceras partes si se ejerce violencia física o moral; se agravan en una tercera parte cuando exista una relación jerárquica entre las partes involucradas. Y cuando la persona que comete alguno de los delitos del presente capítulo sea servidora pública, se le destituirá e inhabilitará para ocupar cargo, empleo o comisión en el sector público por un lapso igual al de la pena de prisión impuesta.

Por primera vez se define la violencia digital en la ley de acceso: cualquier acto que se presenta a través de las tecnologías de la información y comunicación (TIC), plataformas de Internet, redes sociales o correo electrónico, que atente contra la integridad, la dignidad, la intimidad, la libertad, la vida privada de las mujeres o cause daño o sufrimiento psicológico,

físico, económico o sexual, tanto en el ámbito privado como en el público, así como daño moral a ellas y/o su familia. Se manifiesta mediante el acoso, hostigamiento, amenazas, insultos, divulgación de información apócrifa, mensajes de odio, difusión sin consentimiento de contenido íntimo, textos, fotografías, videos o datos personales y cualquier otro material gráfico, audiovisual o sonoro, auténtico o alterado. Otras adiciones al Código Penal reconocen el delito de acoso sexual en el transporte público, comentarios sexuales ofensivos, contacto físico indebido a otra persona sin consentimiento, tomar fotografías o grabar videos sin consentimiento, perseguir y hostigar a otra persona, o realizar actos de masturbación en los espacios públicos o en el transporte público.

Porque la nueva era digital ha cambiado las costumbres y formas de relacionarnos. El espacio virtual no sólo se ha convertido en uno de los más importantes medios para la comunicación educativa, laboral y social; es también un sitio de encuentro y de *ligue*, un espacio donde se expresa la dinámica del noviazgo, de la seducción sexual, del amor y desamor y, por lo mismo, es lugar a través del cual también se reproducen patrones estructurales y patriarcales de inequidad entre hombres y mujeres, y donde se extienden las diversas formas de violencia.

Twitter: Gabrielarodr108



SIN PROTOCOLO

EL VICEPRESIDENTE

JOEL SAUCEDO

Un poco tarde, pero finalmente el canciller Marcelo Ebrard compareció ante el Pleno del Senado de la República.

Acudió el martes 3 de diciembre. Llegó como pocos funcionarios lo hacen en situaciones de crispación política.

Su presencia en la Cámara Alta -lleva la política exterior junto con el gobierno federal-, se pospuso por la enfermedad de su padre que culminó en su fallecimiento.

El fondo es lo que sucedió ese día. Al entrar al Pleno se tardó varios minutos en saludar a los legisladores de los partidos.

Al día siguiente -4 de diciembre- las columnas y crónicas parlamentarias dieron cuenta puntual de su presencia.

Sobre todo por la pregunta de la senado-

ra del PAN, Alejandra Reynoso, quien le llamó vicepresidente.

El tema surgió porque Ebrard ha asumido funciones que corresponden a la política migratoria y seguridad pública.

También fue el marco para ubicarlo al frente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a cargo de Alfonso Durazo.

En otros momentos, ya lo hacían despachando en la oficina de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Han sido recurrentes los comentarios de que se trata del funcionario más visible y activo del gabinete presidencial.

Eso lo proyecta como el más aventajado para la aún prematura sucesión de 2024.

Precisamente detrás de Ebrard, se ubica la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, quien este jueves cumplió un año en el cargo.

Sin proponérselo, Sheinbaum ha entrado en esa ruta pese a que su administración no termina de despegar.

Y por la estratégica posición, en tercer sitio está el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal.

Pero la mayor ventaja la lleva el canciller, representante plenipotenciario -una función más- del Presidente en el exterior.

PROSPECCIÓN... El coordinador de los diputados del PVEM, Arturo Escobar y Vega, declaró que la Ley de Amnistía será una política pública positiva si se aplica cuidadosamente y realmente se dirige a personas que han cometido delitos de impacto menor. Dijo que en México existe una sobrepoblación en las cárceles, pues el 80% de los presos no ha sido procesado.

Twitter: @JoelSaucedo saucedosj@yahoo.com.mx



• FRENTE
AL VÉRTIGO

Por Pedro Sánchez
Rodríguez

Afrontar nuestra violencia

El que pase por el Ángel de la Independencia notará los tapiales que lo protegen, luego de que participantes de una protesta feminista pintaran consignas en contra de la violencia contra las mujeres. Muchos leímos la felicitación del canciller Ebrard a la Jefa de Gobierno Sheinbaum por la rápida recuperación de los monumentos tras una nueva protesta. El *performance* "Un violador en tu camino" fue replicado en el mundo, incluido México y ridiculizado hasta el hartazgo en redes sociales. Ni como quisieran, ni como lo merecen, pero el movimiento feminista ha logrado visibilizarse. Falta que la erradicación de la violencia contra las mujeres esté en la agenda gubernamental, empresarial y colectiva.

Los hombres de la generación millennial nos equivocamos en asociar el machismo con nuestros padres y abuelos, los hombres de ciudad se desmarcan del machismo que consideran propio del campo. La violencia contra las mujeres está generalizada en todo el país y las que se encuentran más expuestas son las que tienen entre 20 y 30 años. Es más dramática la cifra en mujeres entre 18 y 29 años, ya que la mitad de ellas han sido agredidas sexualmente (Inegi). Existe una alta probabilidad de que la mujer a tu lado haya sufrido violencia en algún momento de su vida y, por lo tanto, que el hombre a tu otro lado haya sido en algún momento un agresor. También es probable que la mujer que tengas a tu lado no la vuelvas a ver, ya que en 2018 se registró la mayor cantidad de mujeres asesinadas en los últimos 29 años (Inegi).

Es una equivocación pensar que la violencia contra las mujeres es sólo la violación y el homicidio. La brecha de género ha minado el desarrollo de millones de mujeres de 65 años y más, ya que 18 por ciento de ellas nunca fue a la escuela (Inegi), y aunque la situación ha mejorado ligeramente, la brecha persiste en el entorno laboral, excluyendo y pagando menos a las mujeres que a los hombres. No sólo eso, hoy en día hay estados en el país que consideran que el aborto es un delito, decisión que por lo menos mina su desarrollo profesional y en los peores casos propicia operaciones de alto riesgo que ponen en riesgo su vida. Existe una vulgar omisión y una complicidad explícita por parte del Estado, la sociedad y las empresas para negar el acceso igualitario tanto a mujeres como a hombres a la educación, a la salud y al pleno desarrollo profesional.

Finalmente, es equivocado pensar que esto se revertirá con el simple paso del tiempo. 30.7 millones de mujeres en México han sufrido actos violentos y discriminatorios alguna vez a lo largo de su vida (Inegi), y si no se afrontamos nuestra violencia y tomamos en serio estas protestas que exigen acciones concretas, drásticas e inmediatas, la mayoría de las niñas sufrirán la misma suerte.

Twitter: @hastaelPete